
开展集体协商春季 “要约行
动”， 制定下发 《关于推进新就
业形态劳动者权益协商协调机制
建设工作的通知》， 指导和推动
各平台企业建立集体协商会、 恳
谈会、 沟通会等多种诉求表达渠
道……近年来， 全国总工会聚焦
新就业形态劳动者权益保障， 和

各级工会积极推进新就业形态劳
动者权益协商协调机制建设， 发
挥集体协商制度作用， 从 “点上
探索” 向 “面上推开” 转变， 在
全国范围内实现头部平台企业协
商协调机制多点突破、 行业集体
协商广泛开展， 为新就业形态劳
动者权益 “谈” 出保障。 （5月4
日 《工人日报》）

伴随互联网技术的飞速发
展， 以互联网平台为依托的网约
工、 外卖骑手和网约车司机等新
就业形态劳动者与日俱增。 据统
计， 目前我国依托互联网平台的
新就业形态劳动者近8400万人 ，
约占全国就业人数的11%。 由于
现行的劳动法律规范未将新就业
形态劳动者及时纳入权益保障范
围， 致使其权益的保障面临着很
多挑战， 集体协商制度遂成为强
化该类群体权益保障的有效切入

点。
集体协商， 是指用人单位工

会代表或职工代表与相应的用人
单位代表， 就劳动条件和劳动报
酬标准等进行商谈， 并签订集体
合同的行为。 作为一种保障劳动
权益的法律制度， 我国劳动法明
确了集体协商的基本原则和法定
程序。 在新就业形态不断涌现、
传统劳动法律规范跟不上新就业
形态劳动者权益保障的现实语境
下， 用好集体协商制度， 无疑对
强化新就业形态劳动者权益保障
具有兜底作用。

集体协商劳动报酬之所以受
到平台企业和新就业形态劳动者
的欢迎， 不仅在于该制度较好弥
补了现有劳动法律规范对新就业
形态劳动者权益保障不足的短
板， 更在于其是平衡用工双方利
益诉求的有效手段 。 从本质上

讲， 新就业形态劳动者的权益保
护是用工双方的利益博弈。 在现
行劳动法律规范未能与时俱进将
新就业形态劳动者纳入权益保护
范畴的情形下， 集体协商新就业
形态劳动者的报酬也就不可或
缺。 也正因此， 近年来在各级工
会的指导下， 不少平台企业主动
引入劳动报酬集体协商制度， 有
力推动了新就业形态劳动者权益
的依法保护。

更重要的是， 与劳动者个体
和平台企业单独协商劳动报酬相
比， 集体协商的最大优势在于可
以把问题摆上桌面， 引导双方就
利益的博弈适当让步， 互谅互让
地实现双方利益的平衡。 此举为
日后构建稳定和谐的劳动关系奠
定了基础， 能够激励新就业形态
劳动者主动与平台企业共命运，
不失为美美与共的双赢。

目前， 保障新就业形态劳动
者的权益已成共识。 面对劳动法
律规范调整尚需时日、 而新就业
形态劳动者权益保障又不能坐等
法律完善的现实窘境， 充分发挥
集体协商制度优势， 以此筑牢新
就业形态劳动者权益的 “保障
墙”， 是各级工会义不容辞的职
责。 各级工会应再接再厉地做实
做细劳动报酬的集体协商， 让该
制度始终成为保障新就业形态劳
动者权益的坚强后盾。

当然，着眼长远，补齐现行法
律规范不适应新就业形态劳动者
权益保障要求的短板，才是上策。
对此， 相关部门要以强烈的责任
感和时不待我的紧迫感， 适时修
订完善法律规范， 努力为新就业
形态劳动者撑起权益的法律 “保
护伞”， 从而以更完善的法律，真
正为其守住劳有所得的底线。

用集体协商强化新就业形态劳动者权益保障

“我欠您一次旅行。 凭此欠条可免门票入园一
次， 有效期十年。” 5月1日， 洛阳栾川老君山景区因
达到最大游客承载量， 许多未预约却慕名而来的游客
遭遇限流， 为抚慰游客失落的心情， 景区在门口为上
千游客送上奶茶、 鸡腿简餐， 并打下这样一张欠条。
（5月3日 《河南日报》） □朱慧卿
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相关部门要以强烈
的责任感和时不待我的
紧迫感，适时修订完善法
律规范，努力为新就业形
态劳动者撑起权益的法
律“保护伞”，从而以更完
善的法律，真正为其守住
劳有所得的底线。

■世象漫说

近日， 在宁波市鄞州区举行
的一场技能人才评价推进会上，
宁波精华电子科技股份有限公司
顺利通过评审， 获得了电子装调
工的技能等级认定试点企业资
格 。 该公司总工程师吴海松表
示， 对于被认定的初级工、 中级
工、 高级工， 企业将每个月分别
给予100元、 200元、 300元的津
贴。 （5月4日 《浙江工人日报》）

据报道， 目前， 鄞州有各类
技术工人33万余人， 其中大部分
文化水平较低， 按正常渠道进行
职工技能等级评定存在一定难
度。 眼下， 鄞州已有100家企业
开展了以企业为主体对劳动者的
技能水平进行评价， 并核发职业
技能等级证书的试点。 这种 “英
雄不问出处” 的人才认定方式，
大大激发了工人学技术的热情和
企业用人活力， 更加畅通了技能
人才成长通道。

毋庸讳言， 对许多装备制造
业企业而言， 技能人才是不可或
缺的中坚力量。 可有些技能人才
却因学历、 工作年限等原因无法
获得当地人社部门对其技能等级
的评审认定， 享受不到相应的待
遇。 现在好了， 许多地方的人社
部门为激励技能人才成长， 出台
了一系列改革举措， 技能人才等
级评价， 让企业有了自主权， 从
根本上改变了 “用人权在企业，
评价权在人社部门” 的现象。

笔者以为 ， 是不是技能人
才， 企业最有评价权。 因为企业
对本单位职工个人的技能水平最
了解， 特别是在生产工作岗位上
的技术创新绩效最清楚。 从一定
意义上来说， 技能人才等级评价
的权力下放到企业， 体现了 “谁
评价 、 谁负责 、 谁发证 ” 的原
则 。 这种注重实绩和能力的做
法 ， 拓宽了技术工人成长的通
道。 从小处说， 有利于本企业培
养更多的技能人才， 从而推动本
企业技术创新、 工艺创新和产品
创新。 从大处说， 有利于技能人
才队伍整体收入水平和社会地位
的提升， 丰富了 “技能人才” 这
个称谓的内涵。

□周家和

旅行“欠条”

“同学们， 人生中成功只是一
时的， 失败却是常态。 面对失败，
要不断爬起来继续向前， 真正的成
熟应该是直面自己的缺憾……”
日前， 浙江省五一劳动奖章获得
者寿斌杰为海宁市职业高级中学
100多位即将毕业的高三学子讲
述亲身经历， 与大家分享了一个
职高生如何与时代发展的脉搏共
振， 扎根弘扬传统技艺， 积极开
拓创新， 并最终成长为职教名师
的奋斗故事。 （5月4日 《浙江
工人日报》）

近日， 浙江海宁市总工会、

市教育局共同举办的劳模工匠进
校园活动正式启动， 10名劳模工
匠受聘为海宁市2023年度首批劳
模工匠进校园活动领讲员， 开展
主旨演讲分享、 技术实践讲解、
教学展示观摩等活动。

每个人都要经历择业的问
题，在现实生活中，一些学生和家
长常常在择业问题上感到茫然和
困惑。有的甚至脱离自身的实际，
盲目地去追求“高大上”的择业目
标，结果，反倒耽误了一些学生的
成长和发展。笔者以为，海宁市开
展劳模工匠领讲员进校园活动，

一方面， 通过分享劳模工匠的成
长故事， 让学生们看到了职业并
没有高贵与贫贱之分， 只要有为
就能有位，条条大路照样通罗马；
另一方面， 从劳模工匠领讲员爱
岗敬业、甘于奉献的奋斗历程中，
更让学生们感悟到了劳动的光荣
和创造的伟大， 有利于进一步弘
扬劳模精神、 劳动精神、 工匠精
神， 引导学生们树立正确的人生
观、价值观和择业观，选择适合自
己成才成长的人生之路。 衷心期
待更多的劳模工匠领讲员能够走
进校园。 □费伟华

■有感而发

戴先任： 据媒体报道， 多平
台数据显示， 露营正被越来越多
人青睐。 露营的兴起也引得不少
人想从中分一杯羹。 规范露营经
济要双管齐下， 既要规范行业发
展， 加强规范管理， 也要挖掘行
业发展潜力， 增加优质供给， 遏
制乱象的同时还要 “做优增量”，
规范与发展并行， 给露营经济扎
紧 “规范帐篷”。

张西流： 来自中国保险行业
协会的数据显示， 2013年到2022
年， 开展互联网保险业务的企业
已经从60家增长到129家， 互联
网保险的保费规模已经从290亿
元增加到4782.5亿元， 年均复合
增长率达到32.3%。 保险搭上互
联网快车， 规范经营才能行稳致
远 ， 要规范互联网保险经营行
为， 保护保险消费者合法权益，
促进互联网保险健康规范长远发
展。

规范露营经济
要双管齐下

是不是技能人才
企业最有评价权

期待更多劳模工匠领讲员走进校园

互联网保险
规范经营才能行稳致远

《咱们工人有力量》 《映山
红 》 《蓝色多瑙河 》 …… “五
一” 国际劳动节假期， 天津市职
工庆 “五一” 嘉年华活动创新版
块———“五一” 职工音乐周活动
在市第二工人文化宫激情上演，
受到职工热烈欢迎和点赞。 （5
月4日 《天津工人报》）

此次 “五一” 职工音乐周活
动从4月29日持续到5月3日， 每
次演出1小时， 是天津市职工庆
“五一 ” 嘉年华活动的重头戏 。
活动邀请本市知名职工歌唱家
和乐队， 带来歌唱党和祖国的红
歌、 歌颂劳动者的赞歌， 有通俗
流行歌曲， 也有民歌经典名曲，
雅俗共赏。

人除了工作， 还有生活。 除
了物质生活， 还需要精神生活。
不得不承认， 时至今日， 有一些
单位的职工业余文化生活仍然显
得单调 。 部分单位只关注职工
“八小时之内 ” 的工作 ， 至于
“八小时之外” 的业余生活， 完
全让职工 “自由发挥 ， 随心所
欲”。 不少单位， 甚至连续多年
没有组织举办过一次职工业余文
娱活动。

现实中， 不缺纯商演的音乐
会及歌星演唱会， 但普通职工往
往被其高昂的票价吓退。 天津市
举办 “职工音乐周”， 很好地契
合了职工的精神需求。 职工不必
负担高昂的成本 ， 就可以享受

“文化盛宴”。 同时， 相比于 “大
腕名星”， 音乐周上的主角———
“职工歌唱家” 也让职工感到格
外亲切， 因为他们来自于职工，
更能唱出职工的心声。

职工音乐周， 丰富了职工的

业余文化生活， 激发了职工的工
作干劲， 同时也增强了工会组织
的凝聚力。 希望更多地方借鉴学
习、 发扬光大， 希望 “职工音乐
周” 越来越多， 越办越好。

□余清明

“职工音乐周”丰富职工文化生活


